

# 入梅

久坂葉子

青空文庫



わたしは庭に降りて毛虫を探し、竹棒でそれをつきころしていた。それは丁度、若葉が風にゆらいでいきいきとしており、モスの着物が少しあつすぎる入梅前のこと、素足にエナメル草履の古いのをつつかけて庭掃除に余念がなかった。毛虫は、ほんの二坪位の庭より十匹余りも出て来た。石のくつぬぎに行儀よく並べた死骸を又丁寧に一匹ずつ火の中に放りこもうとして紙屑を燃やした。紙屑は、凶案のかきつぶしである。めらめらと燃えるたくさんの和紙の中に、毛虫共は完全に命を終えた。その時、私は夫のことを思い出した。戦争に征つて四年、とうとうそのシベリヤにたおれてかえらぬ身となつてしまったのである。急性肺炎で病死したという報をきいたのは去年の秋であつた。

夫は田舎の大地主の一人息子だつた。大学を出ると郷里へは帰らないで神戸で事業をはじめた。夫の両親はその頃相次いでなくなり、私はその翌年に結婚したのだった。新婚旅行を兼ねて、夫の郷里へ墓まいりに行つたのは、秋立つ頃で、いろいろの草花がかなしいいろを田舎道にみせていたが、私達はそれさえ気に留めずに幸福感にひたりきつていたのであつた。その広大な地所は、終戦後、不在地主とやらでただどられのようにとられ、その後どうなつているのかさえ知らない。避暑用の夏だけの別荘も売り、更に焼けのこつた神

戸市中の邸も売りはらい、道具もさばき、私は夫の留守を、六つになるたったひとりの男の子行雄と共にどうか生きて来たのだった。私の実父母も、とうに死んでおり、親類というほどの人もなく私にとつてそれは気楽だというもののさびしいに違いなかった。

今は郊外の小さな家を借りて、まだまだ話相手にもならない行雄と、私のおさない時から世話をしてくれていたじいやの作衛と暮しているのだった。彼は暇をやった多くの下女や下男のうち、「奥様のためなら、じいは御月給もいりません」と私達母子の生活のはしくれに加わったのだった。そうして私は、若い娘の頃、習いおぼえた絵ざらさが役立つ、テールセンターや日傘やネクタイなどをかき生計をたてていた。ところが仕事がだんだん忙しくなり、布の豆汁ひきや仕上げの蒸すことなど厄介な仕事をいちいちひとりするには追いつかないほど注文が来、戦前ならばこんな事専門の職人がいたけれども今はそんな伝手さえなく、去年の暮、私はまた新しく若い姐をやったのだった。

凶案の反古をやきながら、わたしは現実にはちかえった。そしてこの頃の生活のさびしいうちにどこか創作のたのしさを見出して来たのに、ついまた最近、めんどろなことが起り、それに頭をなやまさねばならない事を思い出した。それは作衛と若い姐のことである。話はまたむかしに戻るが、作衛は、おはるといふ妻をもっていた。夫婦して私の幼い頃

からずつと面倒をみてくれたのだった。そうして結婚した後も私のために、わずかな月給でもいいから働かせてほしいと云い、軽井沢の別荘番に置いていたのだった。おはるは色が白く、ぽつちやりとしたひとであつたが、長い間、関節炎という脚の病に苦しみ、歩く事も出来ぬ不自由な身だつた。作衛はおはるをしんからかわいがつていて、一生懸命、看護につとめていた。厠へ行くにも肩をかし、食事の支度から風呂の世話まで、まるで女房と亭主とさかさまのような状態だつたけれども、おはるのため、作衛はいやな顔一つしなかつた。おはるは縫物をとでもよくし、私など洗い張りした着物はいちいち軽井沢へ送つておはるに縫つてもらつていた。

ところがそのおはるが終戦の翌年の春、私と作衛にみまもられつつ死んで行つたのだった。持病の関節炎が結核性だつたりしたもんで、しまいには脳がおかされ、物が判らなくなり、その死に方は本当にかわいそうなものだった。軽井沢で葬いをすませて三十五日たつたけれど作衛はすっかり沈んでしまい、毎日、位牌の前にすわつて泣いていた。私はその白髪まじりの作衛の後姿を何度もみた。だんだんやせほそつてさびしうであつた。

おはるの初盆がすぎてまもなく、神戸に作衛を連れ帰つた私は、邸をうりはらい郊外へ移りすんだのだった。その頃になつても作衛はおはるの事を思いつづけていた。夜など、

私と行雄が絵本をひろげてゆめのような話をしあっている所へ来て、作衛はおはるの追憶ばなしをしつこい程するのだった。私はそのたびにその時はまだ生きていると思っていた夫のことを思い出し、私にはまだ待つという希望があることを喜び、作衛の孤独に同情した。作衛には諦めなければどうにも仕様のないことだったから。

ところがその翌年の春に、夫の亡きことを知ったのである。私は作衛に今度は同情される立場だった。私は夫との生活を思い起し感傷に満ちた日を送った。そしてそのあわれな気持、孤独のかなしさを、創作してゆくものにはき出しながら、何んとかかんとか来たのだった。昔、やすく仕入れていた絵ざらさの材料や木綿布が役立つて、始めはほそぼそと友達などに頼み、注文をとっていたが、それがだんだんひろまり大きくなったのであった。そして忙しさが増す、私ひとりじやきりまわされない、で、若い姐をやとったのが、それがまたおはるといふ少しびつこの娘だった。右の眼は全くみえず不器量な娘だったけれど、口ばかりはいやに達者でつっぱねたものの云い方が妙に魅力でもあった。この姐が今まで作衛の寐起きしていた玄関脇の三畳に入り、作衛は台所横の食事をするところに寝ることとなった。私達母子は夫の写真をかざっている仏間と製作室と寝室をかねた六畳で一日の大かたを送った。そうしているうちに作衛がおはるをかわいがるのが目にたつようになっ

て来た。風呂たきや使走りの他に、おはるの仕事である掃除や洗濯を手伝ったり、朝もはやくから起きて、ごはんのたきつけ、おはる個人の用事までやっているようだった。けれども親子ほども年のちがう作衛とおはるのことであるので私は気はつくものの、作衛もアメリカ式に女に親切しなけりやいけないと思っっているのだろうと苦笑しながら放っておいていた。

がある寒い晩、私が凶案かきに夢中になって十一時をすぎた頃、手洗いに行つた帰りにふと台所横をみるとそこには作衛の寐床がとつてあつたが作衛はいない。私は何か嫌な感じを胸に抱いた。すぐに奥の居間へ帰ろうとすると、小さい声の二人の話し声がきこえる。おはるの部屋であるが電気はついていない。

「もうすこし右、そう、もうちつと強く、ああいい気持」

おはるの声である。

「ここか、きつういたむのか」

作衛の声である。私はあし音をしのばせて居間へ戻り、風呂敷をかけ低くした電燈の下でほほ杖をついたまま暫くぼんやりしていたが、おはるもおはるだ、じいさんに按摩をさせるなんて、じいさんもじいさんだ、と腹立しくなつて来た。私がおはるを呼ぶ毎に、作

衛は妻を思い出すより現実のおはるをだんだんその胸の内に意識するようになったのであるか。そういえば、作衛の動作に、今までみられなかった若さが動きはじめて来たようにも思えた。おんなじ名前、そして脚がやつぱり悪い。私はなんとなく因縁付きのこの姐に、いい気持がしなかつたけれど、とにかくよくはたらし、悪いこともしないので雇っているわけだった。やがておやすみを云い交す声がかきこえ、作衛の、寢床へ入ると必ず一度するあくびともものびともつかぬのがきこえた。私もまもなく、絵筆を片付けて行雄の隣りに横になった。

そんなことがあってから、私は二人に注意を払うようになった。注意というより、それは意地の悪い眼を光らせるという方があたつたかもしれない。でもその意地悪さの中には、おはるをおもつてやる責任感もあつたろう。おはるはまだ若い。これから嫁入りせいやならない。おはるの一身上にうるさいことがおきたとき、私はやはり責任があるのだ。だが若い私が、「お嬢様、お嬢様」と云つてくれていた作衛に注意を与えたり説教したりする事は、ちよつと出来かねた。そしてそのまま春になつたのだつた。

ある夕方、私は近々個展をひらこうと思つて、そのため方々へ頼み事などしに行き、七時頃、行雄をつれてぶらぶら家へ戻つた。玄関をあけても誰も出て来ない。作衛は使いに

やっているからいい筈だが、おはるは居るのにも思いなから私は他所よそ行きの草履をしま  
いこんだ。

「じいや、おはる」

行雄が靴ぬぎで怒鳴どなった。と障子のあく音がし、同時にいない筈の作衛がおはるといっ  
しよに出て来た。瞬間、私は何とも云えぬ不愉快な気持になった。あの夜、抱いた感じよ  
りも一層その嫌悪感が増していた。はげしい憤りをも感じた。何故だろうか、作衛はお使  
いが早く済んで家に帰っていた。ただこれだけの事なのに。でも私は私の気持を詮索する  
余裕さえなかった。二人が関係していると気附いたから憤ったのだろうか、いやそんなこ  
とはもう前々からもしやと思っていたから今さら驚くことはない。が私は二人が同時に顔  
を出したのに、何か強い反撥を感じたのだ。作衛のいう使いの報告も碌にきかないで一言  
も云わずに食事をすませた。二人とも何かそわそわしてて口もきかず——いや殊に私の目  
からそう見えたのかも知れないが、——行雄一人が今日行った知人のところでの御菓子ごかしが  
おいしかったとそればかり云っていた。私は創作もしないで寢床をひくとすぐ横になった。  
電気を消すとすぐ、傍の行雄は疲れたせいかな、すやすやと寢息をたてており、そのかわい  
い手は私の床の方へと無意識にさしのばしていた。私はそれを見ると急に泣けて来た。そ

して夫の肉体がありありと胸にうかび、夫のにおいを思い出した。私は行雄の手をにぎると、そつとふとんの中へ入れてやり、反対側をむいて目を閉じた。孤独って何て嫌なものだろう。私はそう思った。そして、作衛とおはるのことも極自然なことのように思えた。そして二人をとがむよりも、自分自身があわれでたまらなかつた。未亡人、なんというやな言葉だろう。女がひとりで生きてゆく、なんとかなしいことだろう。私は一晩中、ねむれなかつた。枕がびつしより涙で濡れた。

けれども翌朝になると、私はふたたび二人に対して憤りを感じないではいられなかつた。おはるに暇を出そうとも思った。だが個展を前にひかえてこのいそがしいのに、はつきりした理由もなくおはるに暇をやるのは馬鹿げていた。あまりにもそれは感情的であり、それが私の嫉妬ともひがみともつかぬものと気附いた時、暇を出すことを打消してしまった。ところが丁度、その一週間も後のことだったろうか、朝食後、私は、「ドビュツシーの月光に寄せて」という着想でネクタイを書いていた。あの透明な、ガラスのうすい器のような感じを出そうと、絵具をあれこれまぜながらたのしんでいた時、おはるの母親という人が訪ねて来た。はるばる四国からやって来たというその媪は、おはるに似て不器量だったけれど、落ちついた物腰で田舎に住む人に珍しく品があるようだった。彼女が私に云うの

は、おはるに縁談があり、それがとつてもいい条件なので一応おはるを引取らせてほしい、相手は郷里の人だが神戸の船工場につとめている人で、きっと神戸に住むと思うからおいそがしい時は又御手伝いに伺わせて頂きます、ということだった。あまり、とつぴなことでは私はだまっただまま媪の顔をみていたが、個展のいそがしが目の前に迫っているのを思い浮べながら、しかし、この機会を失ったら又こちらからきり出しにくくなると思い、おはるに暇を出すことを承知した。おはるはその青年を一度みたことがあるとかで、彼女自身嫌でないらしく嬉しそうに荷物をまとめたりしていた。作衛はその時、丁度遠方へ用足しに出ていた。というのは、私の友人で京都に住む人が、私の製作の材料に南蛮絵ざらさの原色版を貸しましたよかと云って寄越してくれたが、私は送ってもらおう暇も惜しく、作衛を朝早く使いに出したのであった。私は作衛のいなかったことを喜んだ。おはるはけろりとしていて、私に最期のおつとめだとか何とか云って、家中をあらためて掃除し、台所の用具をピカピカ光らせたりした。今夜は大阪の親類へ泊るといふ、おはるとその母親に、私は近所の肉屋へ行雄を走らせ御馳走した。そして祝儀を包み、帯じめの派手になったのを一本、半襟もつけておはるにやった。

「いろいろ御世話になりました。何にもお役にたちませんで。ぼつちちゃんお元気で。又神

戸へ出ました折にはお訪ねいたします。本当にお名残り惜しいことですが……」

といつもの調子でべらべらしゃべりたてたおはるは玄関で母親と何度も頭をさげた。

「いずれ大きな荷物は田中に取りに寄越しますから」

母親は、もうおはるのはなしがきまつたかのようにその夫となるひとを田中と呼び捨てた。私は思わず苦笑しながら行雄と門まで見送った。おはるは作衛の作の字もいわずに行ってしまった。うらうらとあたたかい二時間、私は何かしらほっとした気持で製作にかかったのだった。

その夜帰った作衛、私はおはるのことを告げた時の作衛の顔をはっきり覚えている。作衛は確かにおはるの行為を憤った。

「何故俺に一言云って行かなかつたんだ。あんまりだ。あんまりだ」

と作衛はいきりたつた。そして作衛は、おはるのこれから先をみてやるといつて約束まですたのだと云った。始めは彼に甘えて、疲れるとやれ腰をもめ、脚をさすれといい、作衛はおはるをしんからかわいがって云われた通りにしていたが、そのうちだんだん好くようになったのだと云った。そしておはるも作衛と一生を共にするとまで云つたと附け足した。私はとにかく、「おはるのためにお前はもう黙ってなさい」とこの時はじめて叱った。

「でもあんまりです。一言の挨拶もなしに、行くなんて、わしを何と思っている、わしはおはると……」

作衛の言葉尻を追究することはどうしても私には出来なかつた。それは当然わかつていることだつた。その夜、作衛がおはるの居た部屋で長い間しよんぼり坐っているのを見た。死んだおはるの位牌の前に坐つていた作衛よりは、やはり年をとつていた。それからまもなく、おはるの荷物をとりに若い青年が自転車に乗つて来た。真面目そうない感じの人でおはるにはもつたいないとさえ思つた。丁度、この時も作衛は居らず無事に青年は帰つて行つた。

そして一カ月、私は夜もろくに寝ずに出品の製作にはげんだ。昔、夫と一しよにききに行つたコンサートの曲目や、好きな小説を題にしたりして六十点ばかりいろいろこしらえた。幸い、援助して下さる方が二三人いて、布のこと、会場のことなど、すっかり御世話になつた。私は「芥川龍之介の秋」という題のセンターが自分では一番気に入つた。セピアの中にあいの線を活かしたさびしいものだつた。行雄が傍に来て一つのネクタイを指し、これがいいと云つたのは、シューマンの歌曲の中の「うるわしの五月」だつた。それは濃いみどりの中にあさいみどりとえんじで木の葉のくずした模様を書いたものだつた。夫は

シューマンが好きで、私に伴奏を弾かせてよく歌ったりしたものだ。そのピアノも財産税にかわって、とうの昔、お国に差上げたものだったが。

行雄は夫の感覚を多分に受けついでいるようだった。その事が私をよろこばせ、「うるわしの五月」は夫も好きな曲だったし、行雄が大きくなるまでとっておいてあげようと思つた。

神戸のとあるギャラリーで展覧会及即売会をしたのは、五月のはじめ、ついこの間のことだった。おかげでのこることなくみんなさばけ、文壇人からもおほめの言葉をいたりした。そのいそがしさが終った頃、ひよつくりおはるがあらわれて、兵庫に住んでいゝることを告げた。作衛は折悪く、その時裏で薪割りをしていた。私は二人がどう云い合ひをするかびくびくしながら成行きをみていた。作衛はあれ以来、一時すっかりしよげこんでいたが、最近使いに出すと、帰りには必ずのように飲んで来るようになっていた。どこから飲代が出るのかしらと一時は疑ぐつたが、それが死んだおはるの着物などであるところぐに諒解出来た。そして赤くなつてふらふらで家までたどりついた作衛は必ずおはるのこゝとを話し、今度会えばころさんばかりのいきおいだったのだ。ところがその日、作衛はおはるを見るとあの時のいきおいはすっかり消えて、何くれ親切に物をたずねたりしている

ではないか。私は不思議だったけれど喧嘩にならないのがさいわいとほっと安心した。でもそれはその時だけだった。というのは翌日作衛が兵庫のおはるの新家庭を訪問したのである。そのまた翌日おはるが再び家へ来て、私に、それとわかつたのだった。思えば作衛は、私の前で口喧嘩したりする事をはばかっていたのだろう。とにかく一大事件が起るにいたった。

おはるがいうには、自分が勝手に洗濯していたところへ作衛がやって来て、どうしても俺のところへ帰って来いといきりたつ。おはるはどうか今日のところは帰ってくれと口をすっぱくして云つたが作衛はさらに亭主に会うという。きようは夜勤でおそいし、近所の口もうるさいから何とか帰ってくれとたのんだが帰らない。で、おはるは、じゃ明日必ず行くからとてやつとのことで一応納得させたというのであつた。その時、作衛は近所へ配給物をとりに行つて留守だつた。どうして作衛に住所がわかつたのかときくと私が教えましたという。

「何故云つたの。馬鹿だね、おまえは」

私は、ついぞ口にしたことのない言葉をはいた。黙つてうつむいているおはるをみると、気がいらいらして、しまいには、かなしくなつて来た。そこへ作衛が元気よく帰つて来た

のである。

「奥様、うどんですよ。うどんの配給、まっくらですよ」

作衛は部屋に入つて来た。私は黙っていた。おはるは依然としてうつむいたままである。  
「おはる」

作衛は怒鳴つた。その時にはもう私の手前も何もなかったのだ。皺だらけの額には、名誉や恥などどうでもよいという気持が十分表われていた。私は席をたつた。そして庭であそんでいる行雄を隣りの家に遊びにやらせた。そして改めてすわり直した。作衛もそこにすわつた。

「おはる」

今度は静かな声で作衛は云つた。おはるはだまつたまま何も云わない。私はおはるに返事をうながした。と急に喋りたてたのだ。

「奥様、私は申します。ええ申しますとも、このじいさんは一体幾つになるんでしょう。いやらしい、私を追いまわして、ええ、私は人妻なんですよ、ちゃんとした主人があるんですよ。そりや奥様、私は今までこのじいさんと何にもなかったとは申しません。ですが、それは済んだことなんです。それをいつまでもいつまでも根に持つなんて、全くいやらしい

いですよ。ねえ奥様、私はレッキとした人妻なんです。もうじいさんに来ないように誓わして下さい。来てもらったら困ります」

作衛は怒りにふるえて物も云えず唯おはるをにらみつけていた。私はおはるの言葉をきいてこの二人の立場をどう解決しようかと考えるまえに、おはるの生き方を羨んだ。済んだことは済んだことでさりと水に流してしまつて、そこには感傷も後悔も何にもない。私におはるの真似が出来るかしろと思つた。作衛はやつと怒りをしずめて、それでもどもりながらおはると云い合いを始めた。それは露骨な、いやな言葉であつた。おはるは作衛から私に云いよつて来て一しよの屋根の下では反抗出来なかつたのだといい、作衛は作衛でおはるが自分に甘えて来たんだといい、二人の云い分はどちらも矛盾しているようであり、きりがつかなかつた。私はやつとのことで二人を黙らせ、おはるも悪かつたけれど一旦もう嫁いだからには作衛が手をひくべきだ、とそれが私自身の真実の結論ではなくても、一番いい道だと思つてそう云つた。とにかくおはるに肩をもつて、私が作衛の今後を責任持つから、とりあえず帰れと云つた。おはるが帰つた後私はさんざん作衛を叱つた。自身何を云つているのかわからぬくらいカツとしていた。作衛は、わめきながら泣いた。そしておはるを罵り、私をさえも不人情だと罵つた。

それから一週間、それが今日である。凶案の反古を焼いてしまうとあらためて掃除をし、灰を土の中に埋めた。とその時、木戸のあく音がして庭に入って来たのは、おはる。何となくしおれている様子。

「おまえどうしたの一体」

挨拶もなく私はいきなりきいた。おはるは涙を一ぱい溜めている。

「奥様、私離縁……」

「えつ、離縁……」

私は瞬間はつとたちすくんだ。あの時、私が責任持ちますと云ったのだ。

「奥様、作衛じいさんが来たんですわ、私の留守の間に来て主人に何かつげ口したのですわ、ええ、そうです」

私はあれから一週間、作衛の動向に、うんと注意していた。そして遠方へは行かさないで、歩いて行けるところの使いばかりで、作衛も私が見積った時間には、ちゃんと帰って来ていた。でもとにかく、私に責任があることだ。で、

「おまえ、どうする気なの……」

と問うた。おはるの母という人に対して済まないとその時、あの割に品のよい面影を思

い浮べた。

「致し方ございません。私はこれからも先、どこぞへ女中にまいります。ですがまた、作衛じいさんが来るかも知れませんが。神戸ですと会うかも知れませんが。私は郷里へは、こんな姿では帰れません、ですから作衛じいさんに何処かへ行つてほしいのです。そうすれば私、又ここへ御厄介になつてもよろしいです」

私は、おはるの勝手な云い分に、多少呆れたものの仕方なく承知した。で附け加えて、「うちへは来てもらわなくともよいから早くどこかへ務めなさい」とぶつきら棒に云つた。作衛は行雄を連れて、裏山へ薪をひろいに行かせていた。帰らないうちにと、私はおはるをせきたてた。おはるは、ケロツとして、さつきと歸つて行つた。おはるはもう結婚したことも、離縁になつたことも何ともない様子だった。私はそれから一時間、きまつて十時頃、御茶をいれることの習慣を忘れて、ぼんやり坐つていた。作衛がかわいそうだったとおもつた。作衛は、本当におはるを愛しているのだと思つた。その夜、私はとうとう決心して、作衛に故郷にかえれと云つた。熊本の田舎、そこは私の先祖の地でもあつた。作衛は黙つてかすかにうなずくと立ち上り、荷物などまとめはじめた。私はふと幼い頃、作衛の背に負われて、盆踊りをみに行つた事を思い出した。作衛と別れることは悲しかった。

辛らかった。御饞別を包んでやると、始めは辞退したが、やっとそのやせた胸におさめた。「明朝、かえります。おくさま、ぼつちやま、お達者でおくらし下さい。じいはひとりぼつちで死んでゆきます。故郷だつて、誰もいやしません。死水をとってくれる人もおりません。勿論、おはるに会いません。でも奥さま、これだけ申します。おはるが離縁になつたのはわしのせいじゃございません、わしはおはるの亭主に会っておりません、本当です、あれが離縁になつたのはあれが不具かたわだつたからなんです。結婚したつて子供もこしらえること出来んです。じいはそれをとうから知つてたんです」

空がにわかになつて、くもつて、雨がふり出した。梅雨に入つたのだと、私は庭先に眼をやつた。作衛の語つたおはるのことなど、もうどうでもよかつた。が作衛と別れるのは、私にしてみてもやはりさびしいことだつた。

翌朝、起きてみるともう作衛の姿はみえなかつた。「坊ちやまに」と、たどたどしく書かれた紙きれと共に木で作つた船が置いてあつた。ゆうべ、よつびて作りあげたのだろう。さちやんと帆柱をたて、帆まで張つてあつた。その布は、なつかしい作衛の働着だつた。さつまの緋の私の長い思い出のものだつた。貧しい贈物を喜んだ行雄は、それを小さな手洗鉢の流れで、浮かばせながら遊んでいた。その姿をみながら私は二人っきりの生活が一番

いいと思った。行雄と私の間をさくものはない。私はどんなに行雄を愛したっていいのだ。行雄の眼に、ふっと夫をみた。私は行雄を呼んだ。

「お母ちやま、何」

かけ上つて来た行雄を私は縁側にしっかり抱いた。

「何？ 痛いよう」

強く抱きしめた両手の中で行雄はどたばたしていた。

作衛は今頃、汽車にのつて入歯をかたかたさせながらどんな気持だろうか、だが、そんなことはどうでもよかつた。

「そうら、雨よ。御家へ入りましょう」

行雄をかかえて座敷に入った。二三日つづきそうな雨だった。植木が、つやつやした葉をして、その奥から沈丁花の香りが、かすかに流れて来た。

〈昭和二十五年八月〉



# 青空文庫情報

底本：「久坂葉子作品集 女」六興出版

1978（昭和53）年12月31日初版発行

1981（昭和56）年6月30日6刷発行

入力：kompass

校正：松永正敏

2005年5月27日作成

2005年10月19日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 入梅

久坂葉子

2020年 7月18日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>